

PECTORAL 'SAN AMBROSIO'

Soberano contra Toses Rebeldes Gripas y Catarros.

6 AÑOS

al servicio de la ciudad, de la Patria y del partido liberal.

EL DIARIO

OFICINAS:

Calle 18. Carreras 67 y 77

Teléfono: "DIARIO"

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, SABADO 11 DE MAYO DE 1935

NUMERO 1884

AÑO VII

Convénsaze! **EL FORD** es su carro.
AGENTES CALDAS MOTOR S. A. MANIZALES.

La Apen ha sido liquidada. Violenta carta de Jose Camacho Carreño a Laureano Gómez.

Les costó 50.000 la última campaña de aquella tonta asociación. Luis Caño partidario de la reforma del concordato. Una emisión de un millón de pesetas. Continúan estudiándose las demandas electorales. Varios.



Dr. José Camacho Carreño

El señor Gobernador del Departamento y el Director Liberal de Caldas

Manizales, Mayo 5 de 1935.
Señores doctor

Alberto Arango Tavera, don Manuel Piedrahita, doctor Francisco Niño Torres.

La ciudad

Muy distinguidos amigos: Un sentimiento de reconocimiento y gratitud, me mueve a manifestar a ustedes por medio de esta nota mis más sinceras expresiones de agradecimiento por la admirable y eficaz campaña realizada por ustedes como dirigentes del Partido Liberal en el Departamento, en la campaña electoral que culminó en los comicios de ayer con el más hermoso certamen de civismo y cultura que se haya registrado en mucho tiempo. Parece que todas sus dotes de inteligencia, patriotismo y amor a la causa, que ustedes pusieron íntegramente al servicio de la campaña cumplida, dieron como fruto el triunfo de ayer, realizado por el orden, la tranquilidad y la perfecta organización con que supieron llevarlo a cabo, demostrando así el Partido Liberal su gran disciplina y organización. Es lamentable que los sucesos ocurridos en la ciudad de Armenia hayan constituido la única nota discordante en todo el departamento. Pero no obstante, la tranquilidad y cultura que resaltaron en los demás Municipios, compensa totalmente la desagradable impresión que nos causaron los acontecimientos allí verificados. Con sentimientos de la más alta consideración y aprecio, me es grato suscribirme de ustedes como su más atento servidor y amigo.

Bernardo Mejía Marulanda

El Sr. Secretario de Gobierno habla sobre cuestiones de Armenia, de política y de policía.

A título de mera información tomamos de nuestro colega "La Voz de Caldas" de Manizales, de su edición de hoy, el siguiente párrafo de un interesante reportaje concedido por el Sr. Secretario de Gobierno no. Dr. Londoño Palacio, a un cronista del diario matutino que dirige el señor Galarza Ossa:

—Y ahora, Sr. Secretario?

—Ahora la policía es la policía y el Alcalde es el Alcalde. Tenemos el propósito de restablecer en Armenia todo el prestigio de la autoridad porque allá la autoridad no existía. Vamos a demostrarles a ustedes que el gobierno les hecha guadua a todos, sin contemplaciones.

—Que Dios lo oiga.

—La policía en Armenia y el Alcalde serán agentes directos de la gobernación y no de ningún grupo, reafirma el Secretario. Le repito que estamos decididos a restablecer el prestigio de la autoridad.

—De manera inflexible, acentúa el Comandante.

—De modo que el Alcalde Ibáñez continuará en su puesto?

—No sólo continuará en su puesto, contesta el Secretario, sino que cuenta con todo el respaldo moral y legal de la gobernación y no estará sujeto a ninguna camarilla.

—Lo mismo que el Capitán Gaitán, jefe de la poli-

cia nacional, termina el Comandante.

—Tuvieron entrevista con el Sr. Carlos Barrera Uribe?

—Sí, muy corta, informó el Secretario.

—En términos cordiales?

—No; muy secos, contestó el mismo funcionario, pero respetuosos, pues si no hubiera sido así, era mi intención decretarle tres días de arresto, por cualquier irrespeto que se hubiera permitido en palabras con el Secretario de Gobierno.

—Cuenta como fue eso, señor Secretario.

—Yo le dije: el Sr. Ibáñez es uno de los mejores alcaldes, conque cuenta el departamento y el gobierno tiene el propósito de sostenerlo en su puesto. —Pues no estamos de acuerdo, me arguyó el Sr. Barrera. —Lo siento mucho, le repliqué, pero esa es la determinación del gobierno. —Entonces me voy, dijo el Sr. Barrera. —Que le vaya muy bien, le contesté.

—Y que se iba para dónde.....?

—Pues sería para la calle, porque no tenía más para dónde.

—Hablemos de otra cosa, Sr. Secretario. Se leyó Ud. las entrevistas de la prensa con don Eduardo Norris?

—Todas.

—Tiene respaldos qué ha cerles?

—Ninguno.

—Está, pues, de acuerdo con todo lo que dice?

—Don Eduardo afirma que el doctor Mejía Marulanda nos trata a los Secretarios como a subalternos. Por lo que a mí toca le digo que cuento con la confianza absoluta del Sr. Gobernador y que muchas de mis actuaciones que no han sido consultadas con él, tiene su respaldo absoluto.

.....

Papel de coladura en lindos colores,
Droguería de Jorge Gutiérrez.



Londoño Palacio

Daños en la energía

Anoche a consecuencia del violento aguacero que se desató sobre la ciudad desde las horas de la tarde, se presentaron serios daños en los alambres conductores de energía, que atraviesan la carrera 99 a todo lo largo de ella. En el cruce con la calle 17, esquina de la galería, se desprendieron dos líneas primarias en momentos en que pasaba hacia su casa el correcto caballero don Pablo Velosa, quien si da un paso más hubiera perecido electrocutado. Horas más tarde una violenta descarga eléctrica fundió los transformadores situados en la misma carrera en la mitad de ella, entre calles 18 y 19, causando graves daños en las instalaciones de la casa de don Eustorgio Trujillo. También en la esquina de la calle 19, se presentó un nuevo corto circuito que amenazaba un violento incendio. Inmediatamente se presentó un grupo de bomberos y otro de instaladores, al mando del señor Administrador de la empresa doctor Voig, a quien vimos con toda actividad dando órdenes y con la presencia del señor Gerente de empresas doctor Ochoa, quien demostró su voluntad admirable para servir a la ciudad. Cortadas algunas líneas de las primarias y revisadas las otras el peligro no era ya tan grande y entonces se ordenó nuevamente la conexión de la luz, la cual vino a las ocho y media de la noche.

Creemos que sería muy oportuno y muy práctico darle una revisión en general a todas las primarias de la carrera 99 y especialmente cambiar los aisladores de vidrio que son un peligro inminente.

Acaba de llegar un gran surtido de vidrios planos.
Droguería de Jorge Gutiérrez.

.....

Todo pasa de moda menos el Bombón Colombiano.

Muy importante

Se avisa al público que todos los domingos, empezando desde mañana 12, el servicio de energía será suprimido en la ciudad desde las 6 de la mañana hasta las doce del día, mientras se hace una reparación general en las líneas primarias.

Mayo 11 de 1935.

El Tesorero-Gerente,
Tiberio Ochoa U.



DESPUES DEL BAÑO

Una fricción con AGUA DE COLONIA es un gran reactivo para el cuerpo.

BAY-RUM es la loción ideal para el cabello.

DE VENTA POR:

Almacén de Licores, Enrique Arias A. Carrera 89 Calles 16 y 17.
 Droguería de Jorge Garcés B.
 Marulanda Ramirez;
 Droguería "OTUN".
 Droguería "COLOMBIA"
 Alfonso Mejía M. & Co.
 Francisco y Alfonso Grisales.
 Cuartas Hermanos.
 Estanco Principal y todos los Estancos del Departamento.



Sábados literarios de 'El Diario'

A MI MADRE

Contemplando su Retrato

O maternité de la femme!

Clovis Hugues



Antonio José Restrepo

Ven, sácia mis ojos, imagen por siempre querida,
 Que yo te contemple ¡oh madre! mil veces y mil;
 ¡Oh tú que me diste cual don inefable la vida!
 ¡Oh tú que guiaste mi infancia, mi ardor juvenil!

El tiempo que pasa, que vuela altanero tan breve,
 Sus huellas impías dejó descuidado en tu faz;
 Al negro azabache justó en tu cabeza la nieve,
 Marchitos los ojos perdieron su fuego vivaz.

La frente serena! la frente do el alma vigila,
 Como un atalaya que ve los peligros del mar,
 Me dice que duermes, me dice que sueñas tranquila
 En medio a los hijos y nietos que forman tu hogar.

Familia procrea que crece a tu lado y pulula,
 Simiente fecunda de seres humanos sin fin;
 Cual hondas de un río que el viento acaricia y ondula
 Y mares recorren y van de la tierra al confin.

Acerbos dolores habrán lacerado tu pecho;
 Ingratos tus hijos habrán ofendido tu amor;
 ¡Son tantas las penas que viven del hombre en acecho,
 Y el juicio es tan frágil, tan listo nos muerde el error!

Tus hijas, empero, te habrán reasarcido mil veces
 Los días felices que indócil el hijo robó;
 ¡Sus gracias más puras dió a ellas el cielo con creces,
 Su luz esplendente la sombra infeliz disipó!

Sin galas de ciencia, sin oro heredado a montones,
 Sin más que el trabajo unido a constante virtud,
 Colmada te viste de todos los inclitos dones
 Que dan a las madres honor en el mundo y quietud.

De padres y hermanos y esposo y amigos dilectos
 Has sido sin tasa lodada y querida a la par;
 Tus lares atrigan las prendas y dulces afectos,
 Que sumenta la dicha, que nunca destruye el pesar.

Tu vida que avanza sin ruido al opuesto horizonte,
 Se puede con una sencilla palabra decir:
 ¡Ser madre perfecta! Encina sagrada del monte
 Do el género humano renueva incensante el vivir.

Progenie infinita de seres venidos al mundo,
 Que Cristo describe, que pinta en el Buen Sembrador:
 —Tal grano se muere en la roca o en cieno profundo
 Tal otro da el ciento por uno en el surco mejor.

El genio, equilibrio sublime de fuerzas mentales,
 Y el misero idiota los polos opuestos serán
 Del mundo de sombras, de luz y de auroras boreales,
 Que el céfiro arrulla o azota violento huracán.

En esta continua batalla en qué lucha la especie,
 Sin tregua ni espacio buscando la vida y el bien,
 El débil sucumbe, por más que confiado se precie
 De que hay una mano de buenos y malos sostén.

¡Tiranías las leyes disipan las dulces quimeras
 Forjadas al fuego del más filántropo amor;
 La mala semilla jamás reverdece en las éras,
 La antorcha sin sire jamás nos dará su esplendor!

Raquítico el germen del vicio ¡tal vez inocente!
 Ni sol ni esperanza tendrá en el oscuro hospital;
 ¡Nacer y morir! una sola escapada pendiente
 Por do precipita sus presas sangrientas el mal.

Y aquellos audaces que han dado a la tierra sus leyes,
 Que al cielo invocaron, que ungieron con sangre su sien,
 También de las razas humanas diezmaron las greyes,
 Sus plantas impuras agostan los campos también.

Mil monstruos hambrientos aprietan al hombre en su fauce,
 Y es fuerza domarlos, es fuerza soberana vivir;
 El mal de la vida sumerge la arena en su cauce
 Y eternos los siglos sus olas verán reuicir.

Las madres que crían y educan amantes sus hijos,
 Que al pristino barro le tornan estatua ideal,
 Tan solo ellas pueden grabar con cuidados orlivos,
 Del bien en la frente del hombre la bella señal.....

¡Oh madre! perdona si acaso mi mente se aleja
 A extrañas ideas, pensando en tu excelsa misión;
 ¿Mi lira doliente las sombras de mi alma refleja?
 ¿Mi canto es un eco no más de mi fiel corazón?

Al verte y hablarte renacen mis fuerzas mejores,
 Sóy otro a tu lado, tu sér vivifica mi sér;
 Del sol a los rayos oblicuos de otoño las flores
 Tal suelen su esencia más vrata en los campos verter.

Tu imagen bendita, que llevo encerrada en el pecho,
 Al lado de aquella que amor a mis ruegos rindió,
 Me guarde en bonanza, me guarde en el tiempo deshecho,
 Y ampare mis años cual tierna mi cuna meció!.....

Le Havre, 1885.

Antonio José Restrepo

AGRADECIMIENTO

Juan J. Siluán y Pastora de Siluán

manifiestan sincero agradecimiento a todas las personas que participaron de su pena durante la enfermedad y muerte de su hijo JOSE.

6-3

Sta. Rosa Mayo 9 de 1935.

Ayer se cumplieron seis años de la muerte de Eduardo Martínez Villegas, sentido poeta pereirano.

Ayer —10 de Mayo— se cumplieron seis años desde el día en que falleció en esta ciudad el sentido poeta pereirano, don Eduardo Martínez Villegas, uno de los más selectos espíritus de cuantos hayan pisado nuestro medio reheno y apático. Como homenaje claro de este DIARIO al sentido poeta pereirano, queremos recortar uno de sus mejores sonetos y ofrecerlo a nuestros lectores, hoy que se ajustan los seis años de su muerte, sentida siempre en el núcleo de sus amigos y de sus admiradores.



Remember

Un día, bajo el ámbito marchito
 de la iglesia, en mi pueblo solitario
 la bendita inocencia del rosario
 alcé hasta Dios en fervoroso grito.
 Jesús, el Redentor, el infinito
 —hombre en la Cruz y Dios en el Sagrario—
 parecía sonreír en el santuario
 oyendo la oración del pequerito.
 Pasó el tiempo, y el mal con sus perjuicios
 destruyó mi inocencia, y ya los vicios
 se fueron apoderando de mi vida:
 la inocencia perdí y a los quince años
 destruyeron mi fe los desengaños
 y aún persisto en mi primer caída.

Eduardo Martínez Villegas

ALMACEN DE LICORES
 ENRIQUE ARIAS A.



El más viejo.
 El mejor Wisky.
 "Caballo Blanco"

Fábrica de dulces
"COLOMBINA"

Precios iguales a los demás y calidad insuperable.

Agente para Caldas
SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DIA A DIA

"EL DIARIO"

Aparece todas las tardes. — "El primero con las últimas noticias".
DIRECTOR. — PROPIETARIO:
EMILIO CORREA URIBE
TELEFONO 2-66

"EL DIARIO"

Se edita en la Tipografía "Variedades".
Talleres propios.
ADMINISTRADOR:
JUAN HURTADO C.
TELEFONO 266

Candidatos y Ambiciones

No sabemos hasta que punto nuestras líneas editoriales de hoy puedan mortificar a quien por señalado se dé por ellas y dentro de ellas, pero traicionaríamos nuestro habitual modo de ser, libre e independiente, sino dijésemos que el mayor acierto de la Convención que ha de reunirse en Manizales, radicará precisamente en que el acierto de la escogencia sea máximo, olvidándose los delegados de todos aquellos "compadritos" que en las horas preelectorales se han deshecho en abrazos y en palmadas de hombres.

Uno de los males que trajo para el liberalismo el decreto de abstención integral de los señores conservadores, fue precisamente el de hacer despertar muchísimas ambiciones entre nuestros copartidarios. Todo el que un día dió su vo-

to por el liberalismo o se «sacrificó» por esa causa oyendo una conferencia por radio o pagando religiosamente la suscripción de un periódico liberal, se creyó con estatura y tamaño de candidato. Fue así, como mocozuelos inexpertos, pero presumidos y fofos, se creyeron con suficiente mérito para pelearse una curul con aguerridos batalladores que llevaban en su haber una obra de diez años, constantes y fuertes, peleando la ardua lucha desde las trincheras del periodismo.

Y no vamos muy lejos si ahora relatamos con palabras coléricas, el caso insólito de que cierto candidato de presumida y derrotada disidencia basó su campaña política en algo que pasma. En el órgano de publicidad que tenía a su servicio, ese tal candidato de marras, expuso va-

No recuerdan la historia... El general Pomplio Gutiérrez, jefe del ex partido conservador y agricultor meritorio que reside en Cedonia, ha elevado la queja a todos los órganos de su partido en el país, porque recientemente una comisión de la policía del Valle llegó hasta su casa, de paso para la montaña a una comisión, y solicitó posada allí, sin que hubiese tratado de buscar armas, ni cosa parecida y sin que hubiesen efectuado rondas, como lo dice en su



Pompilio Gutiérrez

rias veces a la pública curiosidad la purulencia de sus llagas, como el más pobre y misérrimo de los mortales. Una columna de esa hojita raquítica y menesterosa decía cada hora, que Fulano-candidato a la diputación-arrastraba por calles y callejas su pobreza infinita como un dón del cielo! ...

Hay que distinguir entre candidato meritorio y ambicioso permanente. Por eso no lo dudamos, el acierto tendrá que acompañar a los ciudadanos a quienes se ha encomendado la difícil tarea. Nosotros que tenemos fe profunda en que sus merecimientos y su talento van a estar al servicio del partido liberal en esta hora de inquietud, no podemos dudar de que mañana exclamaremos con toda satisfacción: el acierto fue su norma. Triunfaron los candidatos y se murieron los aspirantes.

telegrama circular el General Gutiérrez...

Pero todavía que eso hubiera sido así, qué tendría de particular, si es apenas la justicia misma que se implanta hoy, como se implantó la injusticia cuando Pompilio era gobernador. Acaso habrá perdido la memoria dicho militarote, de aquella estúpida orden que dió al alcalde de Pereira para que se trasladara a la hacienda de "La Julia" —residencia de una de las familias más connotadas de Caldas— por esos días abrumadas ante el dolor por la pérdida de su progenitor y la cual fue víctima de la infame sospecha que hizo más acerva, un sargentón de ingrata memoria que ejercía el cargo de Inspector de Policía, el cual al practicar la requisa puso un andamio de espectáculo y folletín que atemorizó a todo el mundo?

Es que la historia no se olvida, general Gutiérrez y lo que ayer fue escupa hacia arriba es hoy saliva que cae al rostro.

SOCIALES
MATRIMONIO

El lunes de la semana pasada contrajeron matrimonio en la ciudad el señor Lorenzo Lozano, músico de la banda de la policía departamental y la señorita Sole-

Estuvo hoy en la ciudad el Subcomandante de la policía departamental señor Jaramillo

Esta tarde tuvimos el gusto de saludar en nuestras oficinas al señor Subcomandante de la policía departamental, don Arturo Jaramillo, quien llegó procedente de Apía en donde está de guarnición hace ya varios días. Le acompaña el comisario de la policía señor Madrid Lóñez Ríos. Enviamos nuestro testimonio cordial de felicitación a los jóvenes esposos y deseamos que tengan una grata luna de miel.

EL SR. GOBERNADOR

Desde ayer llegó a la ciudad en visita a su casa comercial y a sus familiares residentes entre nosotros, el señor Dr. Bernardo Mejía Marulanda, gobernador del Departamento, a quien saludamos de modo muy atento y cordial.

SE ENCUENTRA

entre nosotros don Armando Muñoz, a quien saludamos de modo muy atento y cordial.

DE CALDAS

(Antioquia) ha venido a pasar unos días en esta ciudad la respetable matrona Dña. Matilde Correa de Correa, a quien presentamos atento y cordial saludo.

nuel Carrillo, quien sirvió como jefe del pelotón acantonado en Apía y ha sido trasladado a esta ciudad.

Mañana en las horas de la mañana continuarán su viaje a Apía. Les presentamos atento saludo a los pundonorosos oficiales del cuerpo armado del departamento.

Suspendido el servicio de energía de la ciudad, los domingos en las horas de la mañana

Señor Director de "El Diario".

Ciudad.

Muy estimado señor:

Muy atentamente me permito informar a usted que, con el objeto de hacer reparaciones urgentes en la red primaria y para procurar el menor perjuicio posible a las industrias, habrá necesidad de suspender el servicio de luz y de energía desde las seis hasta las doce de la mañana de los domingos siguientes.

En tal virtud, mañana empezará esta suspensión. Le ruego el favor de hacer saber al público de este aviso, por lo cual le anticipo mis agradecimientos.

Atentamente,

MAX VOIGT.

Admor. de Em. Elect.

Un automóvil matriculado en Guayaquil (Ecuador) ha llegado a la ciudad

El señor L. F. Bunder, de nacionalidad alemana y su señora esposa, han llegado a la ciudad en un automóvil particular matriculado con el número 488 de Guayaquil (Ecuador). El señor Bunder anda en propaganda a la industria arrocera de Guayaquil y permanecerá varios días entre nosotros. (Se hospedan en el Hotel Savoy) Les presentamos atento saludo y deseamos que les sea grata y provechosa su estadía entre nosotros.

La cédula electoral es indispensable para cumplir con el deber sagrado del sufragio. Obténgala.

Gran Sorteo 'CONQUISTADOR'

Para el doce de octubre próximo.

\$. 100.000.00 Premio Mayor

FELIX GIRALDO P. Agente.

Acaba de llegar al

Almacén Eléctrico

Un variado y completo surtido de materiales eléctricos de toda clase, calidad y procedencia, continúa con todo éxito la venta de las famosas cocinas eléctricas marca «Universal», ellas representan la verdadera economía en su hogar y cada familia debe tener antes que cualquier otro mueble, su magnífica cocina eléctrica marca «Universal»

Unico vendedor el ALMACEN

ELECTRICO de

MANUEL VILLEGAS